

Structurer le temps - Savoir historique

La naissance d'un royaume

→ Lis les documents des pages suivantes et complète le texte lacunaire

1. Un peu d'histoire.

En 1815, à la suite de la défaite de à Waterloo, nos provinces sont rattachées aux sous le régime de

2. De 1815 à 1830.

Dans les premières années, Guillaume Ier favorise

Il crée 1500 écoles primaires, il développe les industries linières (le lin), drapières, sidérurgiques (Cockerill), les cristalleries (Val Saint Lambert), il développe les activités portuaires (Anvers, Ostende, Nieuport). La Sambre est canalisée.

3. Mais ...

Il s'est montré très maladroit dans la politique.

La dette publique diminue pour les mais augmente pour les

Il favorise les Hollandais dans la répartition des

Il y a davantage de ministres

Il crée de nouveaux impôts (sur la mouture du grain, l'abattage du bétail..)

Il s'attaque à la liberté des cultes.

Il supprime la liberté de

Du fait de l'extension du machinisme, de nombreux ouvriers sont et ceux qui travaillent sont

4. En 1830.

Le peuple est de plus en plus mécontent. Il commence à manifester et il ne leur faudrait qu'un signe pour qu'il se révolte.

Ce signe est donné le 25 août 1830 au de la Monnaie où l'on joue :

« La ». Dans cette pièce, on évoque la révolte des contre le

Le public s'enflamme, c'est l'émeute.

5. Le 27 septembre.

Cette date symbolise la victoire de combattants wallons et bruxellois sur qui quittent définitivement le territoire.

La naissance d'un royaume

La Belgique est devenue un pays indépendant (libre) suite à la révolution de 1830. Récit

L'histoire de la Belgique en tant que pays indépendant (libre de décider de son sort) ne débute qu'en 1830. Avant, le territoire de la Belgique n'a cessé d'être envahi, occupé et dirigé par différents peuples: Espagnols, Autrichiens, Français, Hollandais... Depuis 1815, les provinces belges sont rattachées aux Pays-Bas du Nord (territoire des Hollandais). Belges et Hollandais forment à cette époque le royaume des Pays-Bas, un pays dirigé par le roi Guillaume I^{er} d'Orange.

● Pas contents

On suppose assez mal le pouvoir hollandais en Belgique. Tout le monde est mécontent: les bourgeois (personnes qui possèdent du pouvoir parce qu'elles sont riches), les ouvriers, les paysans. Ces derniers sont de plus en plus



Le départ des volontaires illégaux lors de la révolution de 1830.

© M. G. / A. G.

pauvres (les prix augmentent mais pas les salaires). Guillaume d'Orange est un roi autoritaire. Il veut imposer le néerlandais comme seule langue officielle alors que la bourgeoisie, même flamande, parle le français. Il ne tient pas compte des habitudes religieuses des habitants (le roi hollandais pratique la religion protestante alors que beaucoup de Belges sont catholiques). Il interdit les journaux qui le critiquent. De

plus, peu de Belges occupent des postes (travaillent) dans l'administration hollandaise, dans l'armée... La bourgeoisie belge proteste et réclame plus de libertés.

● La révolution belge

Un opéra (pièce de théâtre chantée) joué au théâtre de la Monnaie à Bruxelles le 25 août 1830 va déclencher une révolution dans les provinces belges. Cet opéra, intitulé *La Muette de Portici*

raconte la lutte du peuple de Naples (ville italienne) contre l'occupant espagnol. Les spectateurs font le rapprochement entre cette histoire et la situation en Belgique. Les Belges ne supportent plus la domination hollandaise.

Les spectateurs quittent le théâtre et manifestent dans la rue pour réclamer plus de libertés. Le lendemain, des ouvriers se joignent à la révolution. Ils démolissent des machines et pillent des magasins à Bruxelles. L'armée hésite à intervenir. La bourgeoisie crée une garde armée. Le calme revient à Bruxelles mais l'agitation gagne d'autres villes: Liège, Verviers...

Malgré tout cela, Guillaume d'Orange refuse la séparation entre la partie hollandaise et la partie belge du royaume des Pays-Bas. De toute la Belgique, des volontaires arrivent à Bruxelles pour soutenir la révolution.

Le 23 septembre 1830, l'armée hollandaise pénètre dans Bruxelles. Les combats font rage durant plusieurs jours. Puis, le 27 septembre, au matin, les Hollandais quittent la ville. Les révolutionnaires belges ont gagné. À la nouvelle de

LE PAYS

- Capitale: Bruxelles
- Superficie: 30 500 km²
- Population: 10 584 534 habitants (chiffres 2007)
- Langues: néerlandais, français, allemand
- Monnaie: l'euro
- La fête nationale belge est célébrée le 21 juillet, jour anniversaire de la prestation de serment du premier roi des Belges, Léopold I^{er} (quand il a juré de respecter la Constitution, voir page 2).
- L'hymne national (chant officiel) de la Belgique est la Brabançonne, un chant composé durant la révolution belge de 1830. Les paroles violentes du chant ont été adoucies en 1860.
- La devise de la Belgique est: «L'union fait la force».

la victoire de Bruxelles, les autres villes chassent les Hollandais. Ceux-ci fuient partout, sauf dans quelques régions.

Le 4 octobre 1830, un gouvernement provisoire, formé des chefs de la révolution belge, proclame l'indépendance de la Belgique. La Belgique est née.

Le régime hollandais...

...LA BELGIQUE EST À NOUVEAU RÉUNIE À LA HOLLANDE... CHARLEROI FERA PARTIE DE LA "BARRIÈRE" DE 18 FORTERESSES ANTI-FRANÇAISES...

LE 5 AVRIL 1816, GUILLAUME I^{er}, ROI DES NOUVEAUX PAYS-BAS, VIENT VISITER SA GARNISON. IL EXAMINE LE PLAN ET L'EMPLACEMENT DES FORTIFICATIONS...

... LA MÊME ANNÉE DÉBUTENT LES TRAVAUX D'UNE NOUVELLE FORTERESSE, TROIS FOIS PLUS ÉTENDUE QUE CELLE DE VALUBAN, AVEC NOTAMMENT SA FAMEUSE PORTE DE WATERLOO...

SITUÉE SUR L'ACTUELLE AVENUE DE WATERLOO, AU NIVEAU DES RUES LEBEAU ET ISAAC, ELLE FUT DÉMOLIE EN 1868. TRANSFÉRÉE PAR UN PARTICULIER, UNE PARTIE EST ENCORE VISIBLE À LA RUE PETITE RIJE À MONTIGNIES.

DE GRANDS TRAVAUX SONT ENTREPRIS: LES CHAUSSÉES DE MONS, DE PERUWÉ ET DE PHILIPPEVILLE, UN NOUVEAU PALAIS DE JUSTICE, LA NOUVELLE ÉGLISE DE LA VILLE-BASSE...

EN 1827, ON ENTREME LA CONSTRUCTION DU CANAL CHARLEROI-BRUXELLES... DE 1825 À 1830, LA SAMBRE EST CANALISÉE ET DOTÉE DE NOUVEAUX PONTS... LE ROI INAUGURE LE TRONÇON LANDELIES-CHARLEROI... MAIS L'ACCUEIL DU PEUPLE EST FROID...

... LA PROSPÉRITÉ DE NOS INDUSTRIES EST RÉELLE. POURTANT LES GRIEFS BELGES SONT NOMBREUX: LA MISÈRE DU PEUPLE, L'ÉTATISATION DE L'ENSEIGNEMENT, LA LIBERTÉ DE PRESSE JUGÉE, LES EMPLOIS PUBLICS ET MILITAIRES COURSI RÉSERVÉS AUX HOLLANDAIS...

... LE NÉERLANDAIS COMME LANGUE OFFICIELLE...

ce qui est positif.

ce qui est négatif.